PRÓLOGO

El reto de la internacionalización de la actividad de los Gobiernos locales

Alfredo Galán Galán

Catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad de Barcelona. Director de la Fundación Democracia y Gobierno Local

Desde hace largo tiempo venimos asistiendo a un proceso de internacionalización de la actividad de los Gobiernos locales que avanza imparable e incide sobre numerosos sectores, con implicaciones, tanto jurídicas como políticas, de extraordinario relieve. La celebración de acuerdos, dotados o carentes de eficacia vinculante, con entidades de otros Estados: las declaraciones unilaterales referentes a cuestiones directamente vinculadas con la política exterior, o la participación en redes internacionales, constituyen algunas de las principales manifestaciones de este fenómeno, que, como es notorio, trasciende el más específico contexto de las conocidas como ciudades "globales", involucrando al nivel territorial de poder más próximo al ciudadano en su conjunto. No obstante, las correspondientes iniciativas, pese a encontrar un fundamento inequívoco en la garantía constitucional de la autonomía local y haber sido impulsadas en muchos casos de manera decisiva desde diversos foros supranacionales, continúan hallando importantes obstáculos para su debido reconocimiento institucional, fruto, habitualmente, de la suspicacia con que muchas de aquellas son vistas por parte de los restantes actores públicos.

La Fundación Democracia y Gobierno Local, sensible a esta problemática, ha dedicado a su análisis diversas jornadas, como la que, con el título

"Ciudades y Gobiernos locales: dinámica europea y proyección global", se celebró el 18 de abril de 2024 en la ciudad de Barcelona. Pues bien, el compromiso de la Fundación con el estudio y la divulgación de esta importante modalidad de actividad local. Ilamada a conocer en el futuro próximo desarrollos aún más significativos, se pone una vez más de manifiesto con la edición de esta obra, que, bajo la excelente coordinación de Gustavo Manuel Díaz González, profesor de Derecho Administrativo de la Universidad de Oviedo y autor de una monografía de referencia en la materia (La acción exterior local. Bases constitucionales, lustel, 2019, prologada por el añorado profesor Luciano Vandelli), reúne un total de once contribuciones de expertos que abordan las múltiples variables del fenómeno con un enfoque tanto transversal u horizontal como sectorial, facilitando asimismo una aproximación al tratamiento de la cuestión en el derecho comparado. La selección de temas y participantes se ha realizado procurando integrar la visión académica, propia del coordinador del volumen, con la perspectiva práctica, para lo cual ha resultado de gran utilidad la ayuda de Octavi de la Varga, asesor de Proyectos Estratégicos Internacionales de la Diputación de Barcelona, que ha colaborado, igualmente, en la redacción de uno de los estudios.

Con seguridad, la presente obra colectiva, que tengo el placer de prologar, contribuirá a la necesaria sensibilización de los actores institucionales, de la academia y del público en general en relación con las actividades "internacionales" de los Gobiernos locales, sin cuya toma en consideración, pura y simplemente, hoy ya no resulta posible dar cabal cuenta ni de su realidad cotidiana ni de su estatuto jurídico.